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两会明星委员

姚明确认参会
刘翔或再缺席

伦敦奥运会已经远去，新的奥运周期已经开

启；女排联赛已经结束月余，国家队集结号已经吹

响；曾经听说女排主帅将在春节前产生，现如今却

没有一点迹象；众媒体都在猜测，前些年此时帅位早就

落听，今年为何不见动静？众人关注的中国女排主教练

人选咋就这么难产，或许就是因为众人太过关注，媒体

太过炒作，成绩太被看重，压力太过巨大。

排管中心的选帅理念是，“国家队主教练从联赛中

产生”。联赛新科冠军天津队主教练王宝泉获得联赛最佳

教练员称号，他也曾是国家队主帅，但在王导那里国家队

不是天津队，“年龄和身体状况不符合要求”是他婉拒理

由。亚军恒大队主帅郎平也是被人们看好的人选，但郎平本

人也多次以身体和年龄原因表示过不可能。曾经接替陈忠和

的蔡斌也是热门人选，他在联赛率北京队首次打进四强，但

蔡指导雅典奥运后短短一年执掌女排尴尬下课的经历或许让

他很纠结，于是以为北京队备战全运为理由回应。带领浙江队

以黑马姿态杀入联赛四强的年轻主帅吴胜也被划入国家队选帅

的候选阵容，他虽然没执教国家队经验，但却在任国青队助教

时辅佐过蔡斌，但只是一个备选。他们联赛都很卖力，显示了

高出一筹的能力；面对国家队，高手们个个都显得低调谦虚。

其实，女排选帅让人们首先想到的或被最为看好的，是奥

运金牌教练陈忠和的重新出山，这一呼声很高，引来很多球迷

的共鸣和期待，但从陈忠和模棱两可的话语中却无法得到证

实。在国家队助理教练位置上干了 )# 年的女排名宿赖亚文，

也被认为最有可能会成为大“黑马”。另外还有几位被猜测

的人选，如执教辽宁队的张越红、带队国青队的冯坤等。

在上一个奥运周期里，女排主帅就走马灯似地换了 #

任，却无一人能够修成正果，给球迷满意的成绩，女排帅印

真的不好执掌。女排选帅有些难或者迟迟悬而未决，主要还

是因为女排巨大的影响力和感召力与女排如今的实力较大反

差所致。中国女排曾经在中国体育史上有过让国人自豪的辉

煌，为祖国赢得过巨大荣誉，中国女排主教练也曾赢得人们

极大的尊重。而近年来中国女排的水平已不在世界顶级

球队的行列，连亚洲的日本、韩国、泰国等队都敢从中

国队身上拿分。这样，有人认为，女排帅位这个曾经竞

争的擂台，如今似乎成了各路名帅推诿互荐的社交场；

女排帅印这个曾经荣耀的勋章，如今似乎成了人见人怕

躲着绕着的烫手山芋。

中国女排将在 "月份参加

瑞士国际女排精英赛，主教练

不产生，国家队如何组建？#

月中旬，全运会女排预赛也将

打响，此时是最好的选才机

会，但由谁来选？人们在猜想

中期待着。
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中国足球冲锋亚冠
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本报记者 朱 凯

热 点

聚 焦

蛇年新春，中超四强再次吹响中国足球的冲锋号。

在各线国字号队伍折戟沉沙，甚至亚洲杯决赛圈都变得渺茫的

,-)# 年，亚洲冠军联赛成为中国足球证明自己的仅有的“出海

口”。带着球迷的期望，在重金悬赏之下，上赛季中超联赛的前四

名广州恒大、北京国安、贵州人和、江苏舜天四支球队强势起航，

不知道这一次，他们能走多远？

首轮喜忧参半 后程看恒大

两天的征程，中超 % 队交出了他们亚冠
首轮的答卷。) 胜 ) 平 , 负的战绩，有意料
之中，也有盘算之外，可谓喜忧参半。

广州恒大队的一枝独秀成为了中超球队
在亚冠赛场首轮的最大特点，他们在主场 #!-

击败了日本 1 联赛劲旅浦和红宝石队，再一

次让国人热血沸腾。
与恒大队形成鲜明对比的是江

苏舜天队，他们客场 )!" 负于首尔
2. 队，未能为中超球队取得开门
红，同时创造了中超球队亚冠赛场
初遇韩国球队的最大比分失利纪录。

同样是面对韩国球队，北京国
安队与浦项制铁队互相交了白卷，国安虽然
没有从对手身上拿到 # 分，但是平局已经让
国安队终结了亚冠“抗韩”(- 连败的尴尬，
这场打破宿命之战同时也为国安的小组出线
奠定了基础。

贵州人和主场以 -!(负于日本 1联赛柏太
阳神队，他们在比赛中遭遇了一次明显的点
球漏判，且击中两次横梁，输球略显遗憾。

总体而言，虽然只有恒大带回了一场胜
利，但是中超 % 队在亚冠小组赛首轮的发挥
还算大体正常。输球的江苏舜天队和贵州人
和队作为亚冠新军，算是为经验的缺乏交了
学费。就整体实力而言，中超球队若想冲冠，
后程或许还是得看广州恒大队。

奖金冠绝亚洲 单轮破千万

为了激励球员们在场上有更好的表现，
中超球队此次为亚冠开出大手笔的高悬赏冠
绝亚洲，让对手瞠目结舌。

广州恒大队作为目前中超球队中目标最
远大、实力最强大的一支，此次的亚冠奖金
为：赢球 !-- 万元，平一场 #-- 万元，出线
!-- 万元，每场比赛每净胜对手 ( 球将奖励
,--万元。在恒大队以 #!-赢了浦和红宝石队
后，其首轮奖金数就达到 (,--万元。

与广州恒大同样豪掷千金的是贵州人和
队，作为首次参加亚冠的球队，贵州人和俱
乐部下了大力气。他们开出的悬赏金额为：
主场赢球奖 #-- 万元，平球 (-- 万元；为鼓
励球员客场争胜，人和客场赢球则悬赏 "--

万元；而小组出线则高达 '-- 万元奖金，甚
至比恒大的 !--万元晋级奖还多 ,--万元。

相对于恒大和人和的“重金悬赏”，江苏
舜天和北京国安虽然没有开出像前者那样的
高额奖金，但是相对于自己过去的奖金政策，
两支球队的亚冠奖金数额也创了新高。江苏
舜天俱乐部对外公布的亚冠奖金方案是，单
场赢球奖 ,-- 万元，平球奖 (-- 万元。而如
果球队小组能够出线，将额外奖励 !--万元。
北京国安作为亚冠联赛的常客，同样也已经
开出了不低于百万的亚冠赢球奖金。

从目前各队的奖金方案统计，中超球队
亚冠首战 % 场比赛的总赢球奖金额已经高达
,---万元。这即便在欧洲足坛，也足以令人
惊叹，而在亚洲足球圈内更是让对手们觉得
不可思议。今年日本足协开出了亚冠奖金，

但进入 ' 强
仅 有 约 %-

万 元 人 民
币。而韩国
方面，全北
现代亚冠每
场比赛球员
仅有约 ,+" 万元人民币的保底赢球奖。去年
亚冠冠军得主蔚山现代队，当初在小组赛出
线后只有约合 ($- 万元人民币的奖金，夺冠
后才拿到了约合 (3--万元人民币奖金。

外援左右比赛 土将成短板

在中超赛场上，靠外援打天下已经是所
有球队的共识，本次亚冠也依然如此。首轮
赛后，中国足协一位官员对记者表示：“比
赛结果是对各队目前实力的真实写照，但确
切地说，外援依然是左右亚冠比赛胜负的关
键。我国本土球员仍须提高水平。”

这位足协官员认为，中超亚军江苏舜天
队的惨败，其前锋达纳拉赫的缺阵是重要的
原因，外援对这支球队的影响几近致命。上
赛季中超联赛罗马尼亚前锋达纳拉赫一共打
进 ,#粒进球，赛季末包揽联赛金靴和最佳球
员两座含金量极高的奖杯。但联赛末期达纳
拉赫右膝韧带撕裂，康复期长达 3 个月，因

此缺阵亚冠。
说江苏队输在外援，换言之，便是江苏

队输在本土球员质量上。目前一些中超俱乐
部一味追求“高水平外援”，忽视本土球员梯
队建设，已逐渐显现隐患，一旦外援不在，
本土球员却顶不上来。

广州恒大队外援扛鼎赛场也表现得相当
明显，恒大队第一个进球在三名外援之间完
成，第二个进球由穆里奇打进，只有第三个
进球与中国球员有关，不过很遗憾郑智的头
球只是造成对手自摆乌龙。贵州人和队也是
外援唱主角，差点创造点球和两次打中门柱
的都是外援。国安队依赖外援程度稍好，但
亦是没有外援不行。

中国足协该人士表示，无论是舜天还是
恒大，人和或是国安，新赛季亚冠首秀都从
另一个角度给中国足球提了醒。那就是中国
足球无论输赢，目前都应该寄希望于打好基
础，仅仅凭借外援是不能让中国足球真正崛
起的。

女排帅印
引来大猜想

红 深

后备人才紧缺

中 国 花 滑 现 隐 忧
邢赫男
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郑智、邵佳一、孙

继海等曾经的明星本土

球员都已经不能在亚冠

赛场上起决定作用

彭程*张昊

申雪"赵宏博在 #$%$ 年温哥华

冬奥会上为中国花滑实现奥运金牌

零突破，看似让中国花滑步入巅峰

时代。但与塔顶的辉煌相比，近年

来这个项目的人才“塔基”一直不

扩反缩，给申 "赵退役后实力本就

缩水的中国花滑敲响了警钟。

在索契冬奥周期，庞清*佟健

这对老搭档和彭程*张昊新组合依

然维持着一定竞争力，而借着冬奥

会的辉煌，群众普及也有所成效，

但这个花费颇高的项目，在从大众

开展到专业训练间依然缺乏有效的

上升和过渡渠道。从记者在中国最

重要的花滑人才储备库“冰城”哈

尔滨的调查看，花滑“塔基”正呈

现出后备乏人的趋势。

“冰上小花”的孤独

像一朵花一样在空中旋转
出美丽的姿态，& 岁的张语鹞
随后重重地摔在黑龙江省冰上
训练基地的冰面上，她站起来
拍拍衣服，转身划入冰场中心。

虽然已经习惯了这样的场
景，姥姥王冬香还是难免心
疼，但更让她心疼的还有孩子
身材的控制问题。“姥姥，我
饿了。”面对撒娇的孩子姥姥
欲言又止，懂事的语鹞忙说，

“老师说我发胖了，我不吃了。”
对每一个想成为花滑专业运动

员的孩子来说，节食对他们已是家
常便饭，而他们更难忍受的可能是
孤独：身边的小伙伴越来越少。
“#$$& 年来学的孩子非常多，这几
年越来越少，以前一个教练能带十
几个人，现在有的教练才带三四个
人，和我们家孩子一起来的只剩她
一个了。”王冬香不住感叹。

一直以来，中国冰雪竞技主要
靠东三省支撑，而花滑更是以“冰
城”哈尔滨为核心，申雪、赵宏
博、庞清、佟健以及张丹、张昊等
一大批名将都是从这里滑向了世界
冠军的领奖台。哈尔滨目前的情况
尚且如此，其他地方可想而知。

奥运冠军启蒙教练的无奈

拥有 #'年教龄的花样滑冰教练陈秀净
是申雪、庞清、张丹的启蒙教练，她对目
前身边花样滑冰后备力量的选材困境表达
了担心。

她说，上世纪 &$年代，哈尔滨几乎各
区都有花滑运动项目，各区教练挑上来的
半专业队员都是百里挑一。如今，花样滑
冰运动员的选材余地被挤压得非常严重。
“冰场少，基层教练少，如今的后备

力量人才几乎谈不上选拔，只要孩子有兴
趣，家长有时间，考过了级就可以来这里
进行半专业的训练了。”陈秀净说。

据不完全统计，目前在黑龙江省冰上
训练基地常年训练的半专业学员只有几十
名，而且呈现有减无增的趋势。这些半专

业队员是黑龙江省队和国家队选拔人才的
塔基，他们的数量和水平在一定程度上决
定着中国花滑运动的未来。

家长们忧心忡忡的“赌博”

谈及孩子的花滑之路，许多家长的脸
上写满纠结。“一年下来四五万元都是自
己掏，还要搭上一个家长全天接送照顾，
这还不是最艰难的———孩子训练时间越来
越长，文化课成绩肯定耽误，如果 %(岁以
后还不出成绩，这场豪赌也就倾家荡产
了！”陈先生的女儿已经 %% 岁，小家伙对
花滑的痴迷让他不忍放手。

他说，冰鞋冰刀和比赛服的费用动辄
上万，冰上基地无冰期外出找冰场的费用
也不菲，舞蹈等其他方面的培训课时费也
很高昂，许多家长为了保障孩子常年科学
系统训练，甚至放弃了工作。
“当初看到申雪夺冠时确实头脑很热，

但现在冷静了很多。”谈到从事花滑的前
景，家长们也有着清醒的认识。不久前日
本的四大洲赛场上，庞清*佟健因伤缺席，张
昊携新搭档彭程首次亮相排名第五，仅 %(

岁小将闫涵收获一枚男子单人滑铜牌。有家
长感慨：“男单和女单与国际优秀选手差距
很大，双人滑的集体优势也很难保障了，如
今想复制温哥华的辉煌几乎不可能！”

家长们不得不让孩子做更多打算。冰
上基地训练的午休时间，一名练习花
样滑冰的小女孩正抓紧时间看书。
“这里的孩子都是小学毕业，初
中就没时间跟着读了，现在
我们没事儿就给她买点儿
书看，怕她变文盲。”孩
子的姥爷很无奈。
“目前花样滑冰

的培养体制和意识
亟待改变，尤其对半
专业运动员的培
养和投入应加大
力度，这样既
能消除家长
顾虑，孩子水
平也能得
到最快提
高。”陈秀
净说。

本报电 据国家体育总局田径
运动管理中心副主任冯树勇透露，
正在美国接受跟腱康复治疗的全国
政协委员、雅典奥运会 %%$米栏冠
军刘翔今年很有可能无法出席全国
两会。

全国政协十二届一次会议将于
)月 )日在北京开幕。在体育界别
的两位最知名的明星委员中，“新委
员”姚明已经确定参会，而“老委员”
刘翔是否参会依然没有确切消息。

在政协第十二届全国委员会委
员名单中，体育界的委员总共有 #%

人。大部分是现退役运动员、教练和
官员，如姚明、刘翔、李永波、邹凯、
周继红、黄玉斌等，也有杨桦、胡杨
等来自体育高等院校的学者。
（文 心）

本报电 据“网球
名将交锋”组委会的消
息，在 %月的澳网决赛
中扭伤左脚踝的李娜将
退出 )月 *日“世界网
球日”在香港与沃兹尼
亚奇的比赛，取而代之

的将是去年温网女单亚军拉德万斯卡。
由于在澳网女单决赛中扭伤的左脚踝至今未能痊愈，中国

“一姐”李娜被迫退出香港的比赛，她对于自己未能出战深表失
望，并承诺会在#$%*年回到香港，参加届时的“网球名将交锋”比赛。
李娜说：“不能来香港参加这次比赛，让我感到非常难过。我目

前的伤势还没完全康复，不足以让我重回赛场。我知道在香港有很
多爱戴我和支持我的球迷，我承诺明年一定会回来。”

作为国际网球联合会 （+,-）的百周年纪念活动之一，“世界
网球日”活动的目的是让世界各地更多人参与到网球运动中，届时
全球各地将有一系列高水准的比赛上演。 （魏冰洁）

李娜脚伤未愈
退出“世界网球日”香港站


